

Precios de suscripción.

En Pamplona UNA peseta al mes.
Fuera, TRES pesetas 50 centimos trimestre
Extranjero y Ultramar. DIEZ id. id.

Anuncios y comunicados
PRECIOS CONVENCIONALES.

Número suelto CINCO céntimos.
Atrasado QUINCE céntimos.

LAU-BURU.

Puntos de suscripción

PAMPLONA.

EN LA ADMINISTRACION, PLAZA DEL CASTILLO
FUERA DE PAMPLONA.

Por corresponsales ó giro á favor de la
Administracion en libranza ó sellos de correo

DIRECCION Y REDACCION

PLAZA DEL CASTILLO NUMERO 25 PLANTA BAJA

Dios y Fueros.

LA ENFERMEDAD DE LAS VIÑAS
DE NAVARRA.

Es de gran interés para los viticultores de esta provincia el siguiente dictamen emitido por los ingenieros agrónomos señores M. Ayuso y Sagastume.

«Sr. Presidente de la Comisión provincial de defensa contra el Mildew.

Los Ingenieros que suscriben, individuos de esa Comisión de defensa, han examinado con el posible detenimiento, cuantas hojas de vid enfermas, procedentes de diversos pueblos de la provincia les han sido entregadas para su reconocimiento, habiendo encontrado en ellas los siguientes caracteres distintivos de varias enfermedades.

Erinosis. La mayor parte de las examinadas de procedencia diversa se hallan atacadas de *Erinosis ó sarna* producida por el *Phitocoptesvitis*, cuyo arágnido hemos podido encontrar, sobre una hoja, al estado perfecto, *otópodo y sexuado*, observando después al microscopio su reproducción colocado al efecto entre cristales. De los huevos, al parecer puestos por la madre, salieron tres ó cuatro individuos muy parecidos á esta *exápodos y ágiles*.

Es el que produce la *Erinosis* cuyos caracteres son por demás conocidos y no entramos por tanto en su descripción.

Sobre el medio de combatir esta enfermedad hemos dado las instrucciones necesarias.

Antraconosis ó Antraconosis. Procedentes de Puento la Reina hemos observado recientemente los siguientes caracteres de enfermedad en la hoja.

Entre las nerviaciones principales y hacia los bordes manchas de 1, 3 á 6 ú 8 m. m. de extensión, redondeadas, de color *negruzco*, más reluciente en el haz que en el envés, frescas y como gelatinosas, constituidas por el tejido

alterado de la hoja. Se ven en ellas además bastantes claros que denotan el sitio de otras tantas manchas. El resto del parenquima ofrece en parte su color verde natural y en parte también, manchas de color *pardo oscuro* que se extienden en una buena parte de la hoja, sin ofrecer el aspecto de las anteriores.

Creemos originadas estas alteraciones por la parásita vegetal conocida botánicamente con el nombre de *Sphaecoma ampelinum* (Bary).

El peciolo y nervios principales también se hallan con tumefacciones.

En cuanto al tratamiento de esta enfermedad si por acaso llegara á extenderse es el de la aplicación del ácido sulfúrico diluido en agua.

Mildew. En hojas procedentes de Marcilla y Puento la Reina hemos creído notar caracteres que señalan el primer estadio ó forma latente del Mildew. En efecto son numerosas las que presentan alteraciones parciales en el parenquima formando manchas rojizas de variable extensión, algunas traslucientes, de 2 á 3 m. m. á 1 centímetro, estas últimas concavo convexas, sin que al exterior se vea apariencia alguna de moho.

Pues bien, teniendo en cuenta lo observado en los Estados-Unidos y en Francia, parece ser que este es el primer estadio del Mildew, puesto que son precursoras de su aparición. Llaman le *sun escaid* (golpe de sol) los americanos; se presenta en forma de manchas limitadas y separadas de análogo aspecto al descrito; reservando el nombre del Mildew para cuando, por la influencia del calor y la humedad atmosféricas, aparecen los filamentos fructíferos en el envés de las hojas formando las manchas características de moho.

Es cuanto tenemos que manifestar

á V. S. en cumplimiento de nuestro encargo.

Pamplona 29 de Mayo de 1886.—
Luis Sagastume.—*Dionisio Martín Ayuso.*»

El nuevo Obispo de Pamplona

Con verdadera pena dimos á su tiempo la noticia de que el mal estado de salud había sido causa de que el sabio y virtuoso prelado de esta diócesis, Excmo. é Illmo. Sr. D. José Oliver y Hurtado, renunciase el alto puesto que con tanto celo ha desempeñado.

Dijimos también oportunamente que para reemplazar á nuestro amantísimo y amadísimo Pastor había sido designado el Sr. Doctoral de Sevilla D. Antonio Ruiz Cabal y adelantamos algunas noticias biográficas del mismo. Hoy podemos ampliar aquellos datos gracias á una carta que de Granada escriben al semanario local *El Auclillar*.

Véase lo que hoy le dicen:

«D. Antonio Ruiz Cabal y Rodríguez, natural de Villamartin, provincia de Cádiz, tendrá próximamente de 50 á 52 años. estudió en clase de alumno interno la carrera de Filosofía, Sagrada Teología y Derecho Canónico en este Seminario, siendo pues, uno de los fundadores de este Establecimiento, como uno de los primeros alumnos que se matricularon en el mismo; se graduó en Granada, de Licenciado y Doctor en Sagrada Teología, obteniendo siempre, tanto en los exámenes ordinarios como en los grados, las primeras notas.

En este Seminario, ha desempeñado los cargos de Presidente y Rector, este último lo desempeña actualmente. Ha regentado las cátedras de Filosofía y Teología, y actualmente desempeña la de Derecho Canónico.

Cursó en esta Universidad Literaria, la carrera de Derecho, recibiendo el grado de Licenciado en dicha facultad; hizo oposición á una canongía de oficio en la Catedral de Plasencia; más tarde, la hizo en esta Santa Iglesia á la Doctoral que hoy disfruta; ha sido Presidente de la Mesa Sinodal, siendo también examinador de varias Diócesis; ha predicado en esta Capital y pueblos del Arzobispado, con bastante aceptación; estimado de sus Prelados y su conducta siempre ha sido digna de su estado sacerdotal.

El Etna.

El Etna, cuyas erupciones son cada vez más amenazadoras, es el mayor y el más peligroso de todos los volcanes que hay en el globo.

La base del Etna mide una circunferencia de 65 leguas próximamente y su altura perpendicular es de unos cuatro mil metros sobre el nivel del Mediterráneo.

Los que no hayan viajado por Italia y Sicilia no forman generalmente idea exacta de lo que es un volcan. Imagínese una gran montaña de cuya cúspide sale humo ó fuego; un volcan en acción es sin embargo, algo más grandioso y más imponente.

La superficie cónica del Etna se divide en cuatro zonas escalonadas y perfectamente determinadas á simple vista. La primera, junto á la base, tiene más de 10 leguas de anchura, hállase muy poblada y bien cultivada. En esta zona se encuentra la ciudad de Catania. El terreno está formado por antiguas lavas con mezcla de cenizas de varias erupciones, y es inmejorable para el cultivo de cereales y viñas.

La segunda zona tiene unas 15 leguas cuadradas. Está más inclinada que la primera, y se halla casi completamente cubierta de arbolado. Ascendiendo se llega á la tercera zona, pobre y árida, y en donde sólo se ven grandes manchas de hierba, y desde aquí hasta la cima se encuentra la cuarta zona, cubierta de nieves perpétuas.

En el vértice de la inmensa mole cónica se encuentra el gran cráter, de donde salen sin cesar penachos de humo.

¿Por qué, preguntarán algunos, ofreciendo tantos peligros las laderas de una montaña de esa naturaleza se han construido allí ciudades, villorros y aldeas? Por largo tiempo el Etna permaneció inactivo, sin que se observase la más leve señal de que se pudiesen repetir las erupciones. Aquella tierra fértil cual ninguna, á consecuencia de las enormes cantidades de cenizas volcánicas vomitadas por el cráter, excitó la codicia de los pobres labradores de las inmediaciones, que con escaso trabajo aseguraban cosechas abundantísimas.

La historia de los desastres causados por el Etna es una historia de lágrimas, de catástrofes y de ruinas. La erupción de 1669 destruyó 51 pueblos, causando la muerte á 100.000 personas.

Desde entonces no se ha presentado una catástrofe igual; pero de vez en cuando, y en periodos desiguales, entra en acción el volcan, lanzando al espacio bocanadas enormes de humo plomizo, después llamas blancas ó rojizas, y, por último, despidiendo á considerable altura

(1) FOLLETIN DEL "LAU-BURU,"

LA MÁQUINA DE COSER.

ARTÍCULO... YANKEE.

La musa de la Industria se dió una palmada en la frente.

Ustedes que están acostumbrados á contar nueve musas y saben sus nombres de memoria, probablemente desconocen la musa que acabo de citar.

La musa de la Industria es una de las que últimamente penetraron en Helicon, cuando las artes útiles invadieron el reino de las bellas artes.

Pero esa es historia larga, y otro día se la contaré á ustedes más despacio.

Estábamos en que la Industria se dió una

palmada en la frente, no porque la hubiera picado ningún mosquito, sino para fijar en la mente é impedir que se le escapara, una idea que acababa de surgir.

Esta idea, expresada en castellano era la siguiente:

—Es preciso inventar una máquina para coser.

Toda invención ofrece dos dificultades: la primera, hallar objeto para un invento; la segunda, crear el invento para ese objeto.

Algunos creerán que lo primero es muy sencillo, y sin embargo, no es así.

Entre lo uno y lo otro media la misma diferencia que entre el argumento de un drama y su verificación.

Ahora bien: hay hombres que tienen facilidad para crear argumentos y la tienen para desarrollarlos en verso, mientras que otros, excelentes poetas, no saben apenas inventar una intriga.

Lo mismo pasa en las invenciones industriales: unos hallan en seguida objetos dignos de un invento, pero jamás aciertan en la manera

de producirlos; es decir, ven el fin, pero no los medios.

Esto es cabalmente lo que le sucedió á la musa de la Industria.

Ella planteó el siguiente problema:

«Coser con máquina.»

Pero faltaba resolver este problema, y su única solución práctica era esta:

«Máquina de coser.»

La Industria necesitaba un invento que diese forma á su pensamiento, y se echó á buscarlo por estos mundos.

No fué al Africa; porque allí anda la gente en paños menores, y la invención sería, por lo tanto, poco útil.

No fué al Asia; porque allí los hombres tienen una imaginación muy buena para la poesía, pero muy mala para la maquinaria.

Del primer vuelo se plantó en Europa; pero no fué á Italia, porque es la patria de las nueve musas que ustedes conocen, y la Industria les profesa una aversión muy marcada.

El primer país que visitó fué España; pero así que vió á la mujer muy ocupada en el hogar, empleando el tiempo en labores domésticas

cas y muy aficionada á la costura; cuando vió que la ropa del esposo y de los hijos, si tenía algún zurcido, no tenía ningún roto, frunció las cejas y exclamó al trasponer los Pirineos:

—No hace aquí falta mi máquina.

De un tiron se fué á París con el corazón lleno de esperanza.

Pero vió que París era el taller de modas del Universo, y que una infinidad de mujeres ganaban el sustento con su trabajo de costureras.

—Aquí, pensó, tendría mi invento una hueste de enemigos. Y tomó el ferro-carril del Norte hacía Calais.

Allí se embarcó para Inglaterra, y vió con disgusto, que á pesar de lo corto de la travesía, las iglesias que no se mareaban, se entretenían á bordo en la labor ó en la lectura.

En el tren de Dover á Londres, la industria vió varias señoritas, rubias como una espiga de trigo, ocupadas en dibujar, otras en tomar apuntes, quienes leyendo, quienes bordando.

Acercóse á una que estaba haciendo un dobladillo á un rico pañuelo bordado y le preguntó en voz baja:

la abrasadora lava, que al arrastrarse lentamente como materia viscosa por las laderas, siembra á su paso la desolacion y la muerte.

Correspondencia.

Madrid 31.

Sr. Director del LAU BURU.

Ha terminado el debate sobre el mensaje reasumiendo el señor Sagasta quien ha agradecido á conservadores y á posibilistas la benevolencia que tienen con él y que le permite desarrollar su política liberal afianzando las instituciones y procurar el engrandecimiento de la patria.

El discurso que antes del de Sagasta había pronunciado el señor Abarzuza lo escuchó con interés la Cámara por su espíritu de templanza y fué comentado desfavorablemente el del señor Rojo Arias por resultar en contradicción del pronunciado por el Sr. Polo, quien afirmó que estaba autorizado por Becerra y por Lopez Dominguez.

No es mal lio el de la izquierda.

De alta política no hay nada notable hoy.

Han sido bien recibidas la declaraciones del Sr. Camacho en el Senado afirmando que á vivir D. Alfonso no estaria formando parte del Gabinete é invocando el patriotismo de todos para salvar la situacion angustiosa del país y de la Hacienda.

El brigadier Castellvi ha cumplimentado hoy á la reina regente.

Es inexacto que haya sido llamado ni que anuncie deseos de venir á Madrid el Sr. Albareda.

Mañana se celebrará consejo para ultimar la combinacion de Gobernadores.

En los momentos que escribo circula el rumor de que el Sr. Conde de Xiquena se ha suicidado. Como es natural, los políticos han procurado averiguar la verdad; los ministeriales dicen que ha sido limpiando un revolver y otros que lo limpiaba su criado. El resultado es que la bala le ha entrado por el costado izquierdo diciéndonos que la herida es de gravedad y otros que no tiene este carácter.

Algunos parece que buscan cierta analogía entre este hecho y el estado nervioso en que dije hace algunos dias, se encontraba el conde.

La «Gaceta» publicó hoy el decreto volviéndole á encargar del gobierno civil de la provincia.

La política está concretada á la discusion del Senado, de que mas arriba me ocupo.

En el Congreso dictámenes de actas. La comision que entiende en ellas ha estado reunida toda la tarde para acelerar lo posible los trabajos. Se cree que no terminarán los dictámenes de las leves hasta el jueves ó viernes.

En el Senado, á última hora, terminó la discusion del Mensaje y se ha votado, resultando 133 en pró y 59 en contra. Los conservadores declararon que votaban en contra y en pró lo han hecho los señores marqués de Novaliches, Maluquer y Ruiz Gomez.

La reunion de los diputados republicanos de la coalicion se ha diferido por encontrarse indispuerto el señor Salmeron.

No es cierto que el señor Ferratges marche á Barcelona con instrucciones del señor Sagasta. Irá sí, á la capital del principado dentro de dos dias pero para explorar la opinion y proponer al señor Sagasta lo que los catalanes desean como compensacion al tratado con Inglaterra.

El conde de Xiquena

Me he procurado nuevos informes de lo ocurrido al Sr. Conde de Xiquena. Segun la version oficial el disparo fué casual, al tiempo de meterse el conde el revolver en el bolsillo interior de la levita y que la herida es leve. Pero estas cosas que tan pronto se saben y se comentan y se cuentan de mil modos, forman al fin version que circula como la más cierta; y sin aventurarme á afirmarla ó desmentirla me limito á consignar lo que se dice. Parece que esta mañana estuvo el conde hablando por teléfono con el ministro de Estado y con Palacio, donde pidió para cumplimentar á la reina y se le señaló las cuatro de la tarde. En la casa del Conde se encontraba su suegro el marqués de la Habana, que estuvo algunas horas porque el señor Xiquena decia que se sentia malo; pero al marqués le pareció que estaba bien y como llegara la hora de ir al Senado se despidió del conde; salió de la habitacion acompañando de su hija, hablando de asuntos de familia y no llegaron á la puerta de la escalera, cuando oyeron la voz del conde que dijo: «Otra vez las cortinas rojas. Estoy deshonrado» y á continuacion un disparo que le produjo la herida en el costado izquierdo.

Segun buenas referencias, el pronóstico del médico Ledesma, que fué llamado inmediatamente es que la herida reviste gravedad.

En estos momentos la casa del Conde se encuentra llena de personas que van á enterarse por la salud del Gobernador.

La noticia ha causado la natural impresion en todos los circulos.

El Corresponsal.

Ferro-carril anglo-vasco-navarro

Tal es el nombre que parece ha de llevar el ferro carril de vía estrecha entre Estella y Durango por Vitoria, del que hemos hablado en los últimos números y respecto al cual encontramos en un colega bilbaino estas noticias:

El recorrido de la línea mide una longitud de 174.773 metros, aparte del ramal de Arroniz que es de 12.868 metros.

Cuenta con fuertes subvenciones de los pueblos productores de Navarra, tales como Los Arcos, Sesma, Allo, Arroniz, Estella, Sorlada, Lerin y otros, así bien los de Alava y Guipúzcoa, además de las otorgadas por las Diputaciones de las cuatro provincias hermanas.

Es sin disputa la línea más útil á los intereses morales y materiales del país vasco navarro, pues no solo une y estrecha más y más sus lazos históricos, sino que viene á complementar las relaciones comerciales, entre ellas, llevando á Navarra y Alava las ventajas de los puertos y retornando á su vez á estos las producciones de sus fértiles comarcas sin rival en sus excelentes cereales y caldos; cuya exportacion anual asciende á millones de hectólitros.

La principal base de produccion de esta importante vía, es sin género de duda el transporte en grandes cantidades de esos caldos al puerto de Bilbao y abarcando el transporte el recorrido de la línea de extremo á extremo, es innegable, que aun siendo muy moderadas las tarifas, producirá á la Empresa un beneficio seguro y merecido á los que emplean sus capitales en fomentar la riqueza y bien del país.

El proyecto del trazado, debido al inteligente ingeniero D. Juan José de Herran, es completo y con verdadero lujo de detalles.

El presupuesto general de la línea, asiéndonos á la cantidad de 20.204.342 pesetas, y es casi seguro que en la realizacion no ha de traspasar la cifra calculada.

Las condiciones en el trazado de la vía son tambien muy buenas, puesto que su pendiente máxima es de un 2 por ciento y las curvas miden un radio mínimo de 150 metros.

Exterior.

Expulsion de los príncipes.

La expulsion de los príncipes continua ocupan domucho espacio en la prensa extranjera, sobre todo, como es natural, en la francesa.

Los periódicos monárquicos protestan de la medida en términos mesurados, menos la *Autorité*, que publica un artículo de Cassagnac, como casi todos los de este escritor. Este artículo termina con esta amenaza. «alegrémonos en lugar de entristecernos. Al mismo tiempo que la hora de la expulsion sonará para los pretendientes la hora de la accion.»

Los periódicos republicanos no están unánimes, pero la mayor parte aplauden y justifican la expulsion. «Le Siecle» hace recaer sobre los mismos príncipes la responsabilidad de una situacion que dice ha hecho la expulsion indispensable.

El «Journal des Debats» deplora la debilidad de los hombres que hubieran debido defender contra las pretensiones del radicalismo el buen nombre de la república, así como las ideas de justicia y libertad. La «Republique Française» deseando «que el gabinete y la mayoría lleguen á un acuerdo, combate el procedimiento adoptado por el ministerio, y dice que mejor hubiera sido no perder en deliberaciones teóricas un tiempo precioso, sino expedir un sencillo decreto, y la «Justice» dedica dos columnas á combatir el proyecto de gobierno por falta de decision y de sinceridad.

«Le Temps» por su parte, ha publicado razonados artículos combatiendo el espíritu radical de ciertos elementos, así en lo que se refiere á la expulsion de los príncipes como á la supresion del presupuesto del culto y clero.

El ciclón en los Estados Unidos.

Partió de Tejas en la noche del 14 al 15, dirigiéndose hacia el Noroeste, atravesando el Arkansas, arrancando de cuajo los árboles y arrastrando casas.

Donde causó más estragos fué en Minnesota, cuyos habitantes recordarán siempre con horror el día 15 del último Abril. Quedaron destruidas infinitas casas de labranza y arruinadas muchísimas aldeas. El número de muertos en Sank-Rápides y Saint-Cloud pasó de 70, y de 100 el número de heridos. De estas dos últimas ciudades no quedan sino escombros y cascote.

En Ritt Station se celebraba una boda á la que concurrieron veinte personas próximamente. Llegó el ciclón, derribó la casa, y cuando la tempestad pasó, se encontraron varios cadáveres y cuatro heridos. Entre los cadáveres estaba el novio.

Sr. Director del LAU-BURU.

Tafalla 30 de Mayo de 1886.

Mi distinguido amigo: No puede negarse que, si el pueblo navarro no es el primero en el entusiasmo culto y tiernísima devocion á la Virgen, ha conquistado sobrados títulos para serlo con las grandiosas manifestaciones que ha reali-

zado durante este mes, con motivo de las fiestas que se han celebrado en honor de la Virgen de Ujué en el Milenario de su aparicion. Si al aparecer sobre la elevada sierra de Ujué, los vecinos de Santa Maria la Blanca demuestran sus viviendas situadas en espléndida llanura, y construyen sus pobres chozas en derredor de la roca trono de la Virgen, los descendientes mil años después dejan sus comodidades y sin arredrarles los vientos huracanados, las lluvias torrenciales, la aspereza de caminos intrasitables y los sacrificios enormes que lleva consigo el poner en ordenada marcha pueblos enteros á tan largas distancias de Ujué, han renovado sus protestas de filial devocion poniendo bajo la proteccion de la Virgen sus personas y haciendas. Bajo tales auspicios y luchando contra los elementos desencadenados, durante la quincena última han acudido á la cita celebrando sus romerías en el día señalado los pueblos de Gallipienzo y Lerga, Sada, Barasoain, Garinoain, los del distrito de Leoz, los del Valle Orba, Pueyo, los de Valdeizalbe y populosas villas de Peralta, Villafranca, Funes, Marcilla, Fálces, Arguedas y Milagro. Todos se han distinguido por la compostura y devocion con que han celebrado las romerías, sin que en tan apiñados concursos haya tenido que notarse ni la más ligera riña ni el más pequeño disgusto. Por esto yo saludo cordialmente y felicito con entusiasmo á esos héroes del cristianismo al encontrarlos tan constantes en la fe y devotos de la Virgen como hace diez centurias, y le auguro un porvenir lisongero, porque la devocion á la Virgen es una prueba clara de predestinacion.

No extrañará Sr. Director, que yo á impulsos de mi patriotismo y de mi devocion á la Virgen de Ujué me trasladara el sábado 29 del corriente á dicha villa á prestar mi homenaje á la Virgen. Imposible describir los encantos del camino onstruido por los numerosos grupos de los pueblos de la Ribera que acudian en tropel para la fiesta del día siguiente. Dulces emociones sentí al pisar aquel suntuoso templo levantado hace mil años y enriquecido por nuestros gloriosos monarcas navarros. No repuesto de mi sorpresa y emociones y engolfado en los misteriosos recuerdos que por doquiera brotan me avisaron los ecos del melodioso órgano que principiaba una solemne fiesta y Misa con que obsequiaba á la Virgen una familia distinguida y virtuosa de este país. El celebrante era el bondadoso Arcipreste de esa Santa Iglesia Catedral. Cantaron la misa por cierto con mucho gusto varios PP. Agustinos del convento de Marcilla luciendo en el órgano sus excepcionales facultades un P. Agustino y por último subió al púlpito el M. I. señor Provisor y Canónigo D. Tirso Larequi pronunciando una de esas improvisaciones que la mente no tener conocimientos en taquigrafía para que llegara á noticia de todos los devotos de la Virgen de Ujué. Sobre el tema del «*Beatum me dicent*» hizo una excursion por los 19 siglos de cristianismo demostrando con gallarda frase habia tenido cumplido efecto tan sublime profecía. Avanzó más y remontándose á los siglos anteriores al cristianismo probó con irrefutables argumentos sacados de inscripciones y momentos contiguos que los gentiles mencionaban á una Virgen que habia de parir. Pero donde estuvo sublime, arrebatador y elocuente dejándose llevar de esos momentos de inspiracion en los que el corazón siente y habla, fué cuando invocando el recuerdo del caballero del Busto, que recobró la vista por un milagro de la Virgen de Ujué, pidió para el jefe de la familia que ofrecia la funcion igual gracia, y cuando nó, una clarísima inteligencia para aceptar con resignacion tan terrible prueba que era prenda segura de un porvenir glorioso. Tan emocionados vi á los oyentes que más de cuatro lágrimas furtivas se deslizaban por los rostros. Nunca olvidaré tan preciosa mañana ni la sorpresa de asistir á una funcion tan solemne que no era fácil prever en ese día. Reciba el Sr. Larequi el testimonio público de aprecio que por mi conducto le mandan los pueblos de la Ribera por haber venido, dejando sus múltiples y variadas ocupaciones, á visitar nuestro querido Santuario pronunciando una improvisacion de las mejores que he oido.

No fué menos variada la tarde encontrando á mi regreso más de cuarenta carros llenos de vecinas de Peralta, Funes y Marcilla, con multitud de coches, y mucha gente á pié y á caballo, que todos se dirigian á tomar posiciones para la grande fiesta del día siguiente. En este momento van entrando multitud de familias que vuel-

—Mira, ¿no le gustaria á usted coser con máquina?

La interpelada dejó caer la labor, y con una mirada de asombro contestó á su interlocutor:

—¡Schooling! ¡Improper! La aguja, el dedal, el lapiz, el pincel, la pluma, un libro están bien en manos de una lady; pero ¿una máquina?

La musa de la Industria no paró hasta Liverpool, y allí se embarcó para América.

Le habian dicho que en los Estados Unidos todo se hacia con máquina, y quiso probar si en la patria de Franklin, de Fulton y de Morse hallaria un inventor que diese cuerpo á su idea.

Llegó á Nueva-York y vió las calles atestadas de señoras que paseaban. Recorrió las casas de día y las halló desiertas: el marido estaba en la oficina, la mujer en el paseo, en las tiendas, en el teatro.

Las recorrió de noche, y halló al marido leyendo el periódico en su cuarto; á la mujer muy emperifollada en el salon, tocando el piano ó recibiendo las visitas de sus amigos.

—¿Cuándo cosen estas mujeres? se preguntó

la Industria; y no pudiendo resistir á los impulsos de la curiosidad, condicion inseparable de su sexo, se fué á hurtadillas á la alcoba de la mujer y pasó á su ropa la revista más escrupulosa.

Allí vió...

Tente, pluma, no vayas á ser tan indiscreta como la musa.

No digas todo lo que vió, porque hasta la tinta se pondrá encarnada.

Di solamente que habla en la ropa muchos descosidos, y que para un descosido habia un roto.

Di que habia botones sin pegar, volantes prendidos con alfileres; di que faltaban broches, y di que los alfileres son la panacea con que las norte-americanas curan las heridas y rasguños de sus trajes.

—¿Si sabrán coser? pensó la Industria; y para aclarar esta duda fué á recorrer las escuelas, colegios y seminarios de señoritas.

Observó que les enseñaban latin, álgebra, geometria, geología, astronomia, física, química, historia natural y filosofía natural, pero

no aprendian á coser, que hubiera sido lo más natural de todo.

La musa de la Industria estaba perpleja y no sabia darse razon de lo que veia.

A la primera dama elegante que encontró en Broadway la detuvo y le preguntó:

—¿Quién le hace á usted los vestidos?

—¡Tome! la modista.

—¿Y la ropa blanca?

—La compro hecha.

—Pero los dobladillos de los pañuelos, de las sábanas, de las servilletas...

—*Ready made*. Todo echo.

—¿Y quién le repasa á usted la ropa?

—Nadie.

—¿Y cuando se estropea?

—La tiro y compro otra.

—Pero, ¿por qué no la remienda usted?

—¿Quién va á perder el tiempo en eso? *Time is money*.

—¿No le gusta á usted coser?

—¡Coser! eso no es propio de una señora.

—¿Y si se cos era con máquina?

—¡Ah! entonces sí; no precisamente por coser, sino por manejar la máquina.

La musa de la Industria, que recordaba la contestacion de la lady inglesa, se quedó estupefacta al oír la respuesta de la lady americana.

Voy viendo que este país es el más á propósito para mi invento, dijo la musa para sus adentros, y siguió adelante en sus observaciones.

Pasó por su lado un caballero y le preguntó:

—¿A usted no le estropea la ropa la lavandera?

—Me la pone echa una lástima.

—¿Oiga y quién se la compone á usted?

—Nadie. Cuando está inservible, la repongo.

Por eso llevo cuellos de papel, interior de algodón, de baratillo, porque sino, ¿dónde iria mos á pararl...

—¿Y á usted no se le descose nunca el chaleco, no se le corta el forro del paletó, ni se le salta ninguna boton?

—¡Ya lo creol como á todo hijo de vecino.

—¿Y quién se lo arregla á usted?

—El sastre.

—¿Para pegar un boton tiene usted que acudir al sastre?

CASIANO DIAZ.

Cambio de moneda, compra y venta de valores del Estado, descuento de cupones, giros.

Envío de billetes de Lotería, prev pago de su importe y gastos de correo,

Se reciben encargos y comisiones, per cibiendo honorarios módicos, Oficinas, ZAPATERIA, 18—PAMPLONA. Horas: de 8 de la mañana á 8 de la noche. NOTA: En la misma casa se publica ha ce cinco años «El Auxiliario», semanario de Administración y jurídico: precio 7'80 pe setas al año.

DINERO.

Esta agencia tiene encargo de propor cionar diez y ocho mil pesetas para una villa muy importante, respondiendo Ayuntamiento, veintena y mayores con tribuyentes. Prudencio Valencia.

de recibirse en la Sucursal de má quinas para coser de La Compañía Fabril Singer, establecida en la ca lle de Mercaderes número 16, una gran remesa de hilos y sedas en carretes, de todos números y colores de su excelente fabri cación. Lo que se hace público, para conocimiento de su numerosa clientela. Venta por mayor y menor. Unico depósito en Pamplona. 16. Calle de Mercaderes núm. 16.

EMULSION ANGULO.

«Aceite puro hígado bacalao con hipofosfito, recetada por los mejores médicos como la más eficaz para curar la «tisis, escrófulas, raquitis mo, catarros crónicos y todos los estados de debilidad ó empobrecimiento orgánico. Preferida á todas las existentes por su aspecto, grato paladar y precio, no causa diarrea, es tolerada por los estómagos más delicados y tomada con avidez por los niños, siendo en estos esencialí sima en la época presente, así como en la de grandes calores, poque debilitándose en extre mo producen en ellos resultados fatales la salida de la dentadura. Un buen número de certifi caciones médicas atestiguan las virtudes de este excelente medicamento, y un título de farma céutico español garantiza este preparado relevan do al público de ser tributario al charlatanismo extranjero. Diez reales fresco en todas las far macias de Madrid, provincias y Ultramar. Depósito central, en la del autor. Vitoria. Descónfiar de las imitaciones.

Vinos y aguardientes

de J. Ferruz. Vinos de Aragon de reales 18, 20 y 22 cántaro.—Aguardientes de reales 22, 27, 32 y 38 cántaro. Carretera de Tafalla frente á Cordobilla.

4.000 duros.

Se necesitan para un importante pueblo de la Ribera, respondiendo los mayores contribuyen tes. Informarán en la calle San Nicolas número 4, centro de suscripciones.

UN TIEMPO HORA

Madrid, 1, 8 45 n. En el Senado el Sr. Salamanca ha repetido su pregunta sobre los derechos políticos de los diputados y senadores militares; Jovellar ha contestado que los tienen todos.

Madrid 1, 10 45 n.

En una consulta de médicos han estimado muy grave la situacion de Xiquena.

D. Carlos está en camino para Aus tria.

| | |
|-----------------------------|--------|
| 4 por 100 perpetuo. . . | 59,10 |
| 4 por 100 amortizable. . . | 77,15 |
| Billetes H. T. de Cuba. . . | 91,65 |
| Banco de España. . . . | 389,50 |

Imp. de Istúriz.

Anuncios preferentes

NAVARRA.

ESTABLECIMIENTO BALNEARIO DE BELASCOAIN.

Aguas bicarbonatadas sódicas, premia das con Medalla de Plata en las Exposi ciones de Burdeos y Zaragoza y Diploma de honor en Madrid.

Hace muchísimos años que estas aguas son conocidas en Navarra y sus limitro fes por las muchas curaciones que con ellas han conseguido los enfermos, del aparato digestivo y del aparato genito uri nario.—Se usan con excelentes resultados para curar, la dispepsia, ó debilidad de las fuerzas digestivas, el catarro crónico y la úlcera simple del estómago, y la grastal gia; la diarrea crónica, la constipacion y la catéritis crónica, el infarto del hígado, los cólicos hepáticos, los cálculos biliares, la sitericia y la esplenitis crónica.

Cuenta este Balneario con muchos en ferros curados de mal de piedra, areni llas, de catarro vexical de gota, de diabe tes sacarina y de albuminaria. En la con valecencia de todas las enfermedades agudas, particularmente curado falta el apéfito ó es escaso, están indicadísimas.

Temporada Oficial desde 1.º de Junio á 30 de Setiembre la direccion estará á cargo del Médico.—Director. Doctor don Remigio Rodriguez, y la fonda á cargo de D. Benito Ardanaz así como las habitacio nes y demás dependencias del Estableci miento.

La misma Sociedad tiene establecido un coche diario que saldrá del Establecimen to para Pamplona á las seis de la mañana y regresará á las cinco de su tarde ligan do al Establecimiento á las siete y media de la misma. El punto de Admon. del co che en Pamplona calle de la ciudadela núm. 13, junto al Establecimiento de don José Larrosa.

ARRIENDO

Se arrienda el gran almacén y despacho de la casa de la señora viuda de Rodriguez, con habi tación ó sin ella, en la misma casa darán razon.

COCHE DIARIO DE PAMPLONA A ESTELLA Y VICE VERSA por Salinas de Oro.

El cual muy en breve conducirá el co rreo.

Este servicio dará principio el día 6 de Junlo próximo saliendo de Estella á las cuatro de la mañana regresando para di cho punto á las dos de la tarde el que se encarga de conducir viajeros y encargos para todos los puntos de la línea.

Administracion en Estella, Fonda de Gorgorio, Plaza de San Juan. Administracion en Pamplona, Plaza del Castillo, número 18, despacho de Beor legui.

Aviso al público.

En el comercio de curtidos y calzado de Agapito Ilundain, Curia número 1, acaba de recibirse un buen surtido de calzado á precios muy económicos.

Gran Sorteo de 7 de Junio.

Billetes 250 pesetas.—Decimos 25 pe setas. Se exponen y se remiten por correo por la Administración principal de Lote rias de la provincia. Zapateria 18, Pamplana.

Venta de un molino

EN VILLAVA.

Por falta de licitadores en la primera subasta, se saca á segunda la venta del molino de Villava, que antes fué del ayun tamiento de esta villa, con su maquinaria y demás accesorios de fabricación.

El acto del remate tendrá lugar el día 8 de Junio próximo á las once de la mañana en la Notaría del Licenciado D. Polonio Escolá, Plaza del Castillo número 11, piso 2.º, donde estarán de manifiesto los títulos de propiedad y el pliego de condiciones. Pamplona 20 de Mayo de 1886.

Cupones de 1º de Julio.

Se descuentan los de Deuda perpetua y amortizable interior, y abona prima al exterior y Cuba. Casiano Diaz.—Zapateria 18, Pamplona.

«Al pasar el tren número 211 de 20 del actual por el kilómetro 109 de Alsásua á Zaragoza entre las estaciones de Pitillas y Caparoso, arrojaron una piedra al referido tren ocasionan do la rotura de un cristal del furgon D, número 188.

Se ha repartido el cuaderno 106 de la importante obra que viene publicando la casa editorial de D. Daniel Cortezo y Compañía con el título «España.—Sus monumentos etc., En el presente cuaderno continúa la historia de Aragón y hay, como en todos, notables foto grabados.

Desde el día 28 de Mayo último se halla en las oficinas de la Asociación Vinícola, P. del Castillo, 16 entresuelo, dispuestas para ser despachadas las cantidades de sulfato de cobre que los pueblos y los particulares tlenen pedidas á la comision de defensa contra el mildew. El precio es un real y sesenta y cinco céntimos por kilogramo.

El último número de «La Lidia,» revista taurina que hemos recibido por conducto de su corresponsal D. Roman Arcaya, contiene una bonita lámina que representa á un torero en el momento de clavar un par de banderillas «al sesgo.»

Se recuerda á los señores censalistas del distrito de Estella, que no tengan satis fechas las anualidades vencidas, acudan á Pro piedad del Estado, á cargo de D. Eugenio Santa Cruz: Plaza de la Constitucion número 3, en dicha ciudad.

En todas las iglesias parroquiales de esta diócesis se cantará el domingo próximo el *Te Deum* con motivo del feliz alumbramiento de la Reina Regente.

Aun no está determinado el día en que haya de cantarse el *Te Deum* en la Catedral.

Escriben de Falces que el viñedo presenta buen aspecto en aquel término espe cialmente las cepas de secano.

Sobre mercado de vino poco puede decirse de nuevo quedando disponibles en aquellas bode gas 20.000 cántaros.

El concurso internacional de música que en el mes de Agosto se celebrará en San Sebastian promete ser un acontecimiento. Ya están inscritas para tomar parte en él multitud de músicos y orfeones de gran número de pun tos de Francia, incluso París, y hasta de Bél gica. Se cree que presidirá Gounod, y se prepara n muchas fiestas con tal motivo.

Huesca 30 (11'35).—El goberna dor: En el pueblo de Oria ha caído una exhal acion en la escuela, matando al maestro é hi riendo á varios discípulos.

Diariamente descargan tronadas en esta pro vincia, que estan causando gravísimos daños á la agricultura.

Es interesante el contenido de los siguientes renglones que cortamos de «El Im parcial.»

«Recientemente se ha hecho en Italia una experiencia curiosa. Dos golondrinas con po lluelos fueron trasladadas sin los polluelos de Pavia á Milan, y puestas luego en libertad á una hora convenida,

Al cabo de trece minutos los pájaros llegaron de nuevo á su nido, habiendo realizado por tan to su aérea travesia con una velocidad de 140 kilómetros por hora, ó sean 2.334 metros por minuto.»

Con pena y con asombro hemos lei do en un periódico de Valladolid que en el pue blo de Castromembibre, ha dado muerte un niño de diez años á otro de año y medio. Jagan do Victoriano Rodriguez, que así se llama el criminal precoz, con esta criatura, cuyo nombre era Macario, parece que aquel se enfureció por haberle tirado éste del pelo, y de un tiro de ré volver dejó muerto en el acto al desdichado.

Algeciras 30.—El comandante ge neral del Campo:

La cañonera de guerra «Tarifa,» á distncia de tres ó cuatro millas al Este de Gibraltar, apresó dos faluchos cargados de tabaco, y al re molarlos á este puerto, pasó á una milla de punta de Europa, cuya batería le disparó tres carabinas sin darle, saliendo á la vez á su en cuentro una cañonera inglesa, que se llevó las presas conduciéndolas al puerto de Gibraltar.

He dirigido al gobernador la correspondiente reclamacion.

Grietas en los pechos se curan siem pre con la «Pomada de Orive.» Se evitan infali blemente, con su «Bálsamo preservador,» acu diendo á tiempo. Preferible es preservar que curar. En la provincia en todas las farmacias y droguerías y en Pamplona solamente Colmena res y Mingo.

Cultos religiosos.

Miércoles.—San Marcelino. En San Saturnino: Se expone S. D. M. á las seis y media y se reserva á las ocho y media concluyendo con el Santo Rosario.

ven de la romería de los pueblos de la Ribera y la magnífica orquesta de Peralta que da una brillante serenata al alcalde de esta ciudad. Me parece al ver la fraternidad que reina entre los romeros y mis paisanos, renovarse los primeros siglos del cristianismo en los que todo era union y caridad entre los cristianos. Nada tienen que temer las autoridades de estos concursos nume rosos, porque bajo la brillante antorcha de la fé se funden todas las diferencias políticas y re sultan los verdaderos cristianos que nunca han perturbado la paz de los Imperios y las repú blicas.

No me extrañará Sr. Director, que bajo las impresiones que traen los visitantes de Ujué, continúen durante el mes de Junio visitando muchas familias tan célebre Santuario; pues sino se consigue el remedio á nuestras necesidades temporales, se trae una paz y tranquilidad de espíritu que vale, y lo sé por experiencia propia, más que el suspirado remedio.

También en esta ciudad se han celebrado fiestas grandiosas en honor de la Virgen con motivo de ser hoy el último día de las Flores predicando en la mañana y en la tarde el infati gable señor Magistral de esa Catedral á quien todo el pueblo ha ido á admirar por su facun dia prodigiosa y su ardiente celo por las glorias de Maria.

Concluyo, Sr. Director, ofreciéndome de usted con la más distinguida consideracion por su afectísimo y S. S. Q. B. S. M.

PETRUS.

Gacetillas.

Cuando las gentes se empeñan en dar importancia á cosas pequeñas, sucedo lo que al presente ocurre con una cuenta tan pequeña que para poder pagarla no se necesita ser rico ni disfrutar pingüe sueldo. Sin embargo de esto, esa cuenta ha conseguido llamar la atencion y esto induce á sospechar que la acompañe alguna circunstancia especial.

Seis duros, poco mas ó menos, se dice que suma una factura de un comercio, en la cual figuran una plancha, una cafetera y otras menudencias parecidas. La factura, se añade, ha sido enviada á una casa que por dentro y por fuera parece un verdadero palacio y en la cual sin embargo, (cosa rara) no se usan ni son necesari os tales objetos cuyo importe se pide. ¿Habrá sido el comerciante víctima de un «timo,? La voz pública afirma que nó y explica el caso, di ciendo que se ha creído procedente remitir esa factura á la referida casa porque en la misma se han pagado otras de efectos que, como los de que se habla, han ido á parar á cierta casa si tuada en extremo opuesto á aquella.

Pero resulta, al parecer, que quien ha recibido la factura no se muestra dispuesto á pagar su importe, y hé aquí sin duda el motivo de que lo dicho sea objeto de conversaciones y comenta rios.

¿A qué casa ha ido la factura y á cuál los ob jetos? Esto es lo que se desea averiguar.

Lo que se dice es que las personas interesa das se ven detenidamente todos los días.

Si así es, parece mentira que no aclaren y arreglen asunto de tan escasa monta.

Ayer fué denunciado ante la alcal día el conductor de un carro que rompió dos ár boles en las afueras de esta ciudad.

Hemos recibido el cuaderno número 212 de la «Euskal-erria,» notable revista vas congada que ve la luz en la capital de Gui puzcoa.

Por cortar hierba en los jardines ha sido denunciado un individuo y castigado con la multa correspondiente.

Se ha impuesto una multa á un ta bernero que permitió hubiese gente en su esta blecimiento á las once y cuarto de la noche del domingo.

Las fiestas euskaras de Durango, cuyo programa dimos á conocer oportunamente, se celebrarán en los días 24, 25 y 26 de Julio próximo. La comision organizadora, al designar estas fechas, ha acordado prorogar hasta el día 15 del citado Julio el plazo de admision de los trabajos que se presenten al certámen, relativos á los temas señalados con los números 4, 11, 12, 14, 19, 24 y 26, los cuales hasta ahora están desiertos.

Nota.—La carta en que se nos participa esto, está fechada en Durango el día 26 de Mayo y la recibimos ayer, 1.º de Junio.

Ni más ni menos que si la correspondencia vi niese en un carromato.

Parroquia de San Agustin. La ar chicofradia de San Francisco Javier erigida ca nónicamente en esta parroquia, celebrará en la misma su ejercicio mensual el Jueves 3 del co rriente, fiesta de la Ascension del Señor.

Por la mañana: Á las siete Comunión general de los Archicofrades.

Por la tarde: Á las cuatro se expondrá Su Di vina Magestad se cantarán Completas, se reza rá el ejercicio ó del Santo, habrá Sermon y Reser va. Terminada esta, se llevará procesionalmen te la efigie del Santo hasta el punto en que ha de colocarse la lápida monumental de la prime ra peregrinacion Pamplonesa-Navarra al Casti llo de Javier.

Se recomienda á los Archicofrades lleven la medalla de Archicofradia en dichos actos. Hay indulgencia plenaria para los Archico frades.

Los que deseen ingresar en la Archicofradia recibirán la medalla despues de la procesion.

Noticia fresca.—Nos dicen en el gobierno de provincia.

SECCION DE ANUNCIOS

A LOS HORTELANOS.

Careciendo esta provincia de un depósito de simientes potables, el que suscribe acaba de hacer un gran acopio de éstas de las más usuales y conocidas en Europa.

Estas semillas se venden en paquetitos desde 2 reales hasta 10, según la clase de legumbre que se desee. He aquí algunas de las más usuales:
 Acedra (de 2 clases). Albahaca (de 2 clases). Alcachofa (de 2 clases). Apio (de 4 clases). Berengena (de 2 clases). Betarraga (de 5 clases). Cardo (de 5 clases). Berza (de 18 clases). Espárragos (de 4 clases). Guisantes (de 12 clases). Lechuga (de 10 clases). Nabos (de 8 clases). Perifollo (de 4 clases). Pepinillo (de 6 clases). Puerro (de 4 clases). Rábanos (de 6 clases). Zanahoria (de 5 clases). Remolacha (de 6 clases). Perejil (de 5 clases). Cebolla (para conservar en el invierno). Melon (de 4 clases). Borraja (de 2 clases). y Escarola (de 6 clases).

Se mandará por el correo a la persona que haga pedido incluyendo en éste su valor en sellos de franqueo.

El envío se hará tan pronto como se quiera porque están ya en este depósito todas las clases de semillas.

También se mandará gratis un catálogo con mas detalles á quien lo solicite. Se acaba de recibir una remesa de Remolacha y Lucerna (ó sea alfalfa) para forraje. Dirigirse á Estéban Rouzaut, Optico.—Calle Chapitela, 21, Pamplona.

FABRICA DE NAIPES

Y LITOGRAFIA

DE

J. DONATO CUMIA.

Naipes de todas clases.--Precios desde 8 á 30 rs. docena.

Perfeccion y economia en toda clase de trabajos litográficos, en negro y colores.

REUMA

Su mejor remedio.—Su curacion más segura está en el *Bálsamo anodino anti-reumático de Orive*, cuyos sorprendentes resultados son bien notorios en todas partes. Reumatismos que no se curaron con los más recomendados medicamentos, encontraron alivio á la primera untura de esta imponderable especialidad, denominada en las provincias del Norte *Calmanete universal* de toda clase de dolores por su gran eficacia y efectos maravillosos. No hay médico que haya acudido al *Bálsamo anodino anti-reumático de Orive* que no quedase altamente satisfecho de sus virtudes y deje ya de recetarlos en todos los casos de reuma. Vale dos pesetas en todos sitios. Donde no se encuentre lo remite su autor desde Bilbao franco de todo gasto, desde tres frascos. Para evitar falsificaciones exijase el *Bálsamo* de color verde y un rótulo sobre el vidrio y la tapa del frasco que diga: *Farmacia de Orive, Bilbao*, y la marca de fábrica en la gargantilla que rodea el cuello del frasco.

Pamplona, en la farmacia de Colmenares y Mingo.

CALDO CIBILS INSTANTANEO

Premiado con medalla de oro en varias exposiciones

El Caldo Cibils preparado con las mejores carnes de buey de los riquísimos pastos del Uruguay, se instantáneamente y sin preparación alguna el mejor caldo que pueda obtenerse en un litro de agua.

Indispensable para las personas que viajan y las que habitan en el campo.

Para componer una sopa ó guiso al minuto, téase la etiqueta del frasco.

De venta en todas las principales Farmacias, Droguerías y Ultramarinos.

Frascos grandes, regulares, pequeños y medio regulares.

Agentes generales: SRES. SOLO, VILAMASA Y C. Princesa, 53, BARCELONA.

Únicos depositarios en España: SRES. VICENTE FERRER Y C. y en su droguería sucursal: calle de la Princesa, 1 y 3.—BARCELONA.

(BOCA.)

MENTHOLINA DENTIFRICA

Elixir del Dr. GUTLER

BOCA GRAN REMEDIO BOCA

importado y preparado por el

Dr. ANDREU, de Barcelona.

El Elixir del gran médico alemán Dr. Gutler á base del Menthol, es el dentífico que reúne mayores ventajas bajo todos conceptos. Hé aquí las virtudes reconocidas y positivas de este Elixir.

Calma el dolor de muelas por fuerte que sea y detiene las caries de la dentadura.

Limpia la boca de cuerpos extraños y quita el sarro.

Emblanquece los dientes y da brillo al esmalte.

Aromatiza la fetidez del aliento y pone fresca la boca.

Cura la terrible enfermedad del escorbuto por crónica que sea y

Fortalece los dientes y muelas dando vigor á las encías.

Estas y otras grandes ventajas reúne siempre la *Mentholina* del Dr. Gutler, artículo de primera necesidad para toda persona que estime en algo la salud y la belleza del importante órgano de la boca.

Es además un específico que por su elegancia, buen gusto y su delicioso perfume, es digno de figurar así en la mesa como en el tocador, y

Por último, reúne la gran ventaja de ser el más económico, puesto que cada frasco contiene 130 gramos de Elixir, lleva su correspondiente cepillo para frotar la dentadura y vale solo 10 reales.

Se vende en las buenas farmacias, de toda España y sus Antillas.

NOTA. El Dr. Andreu, de Barcelona, prepara también unos polvos dentíficos que usados simultáneamente con el Elixir, aumentan el embellecimiento y blancura de los dientes.

(BOCA.)

Frasco 6 rs.—Idem grande con caja y cepillo 10 rs.—Idem equivalentes á 8 frascos grandes.



VIDRIERAS PINTADAS

VITRIFICACION INALTERABLE

MAUMEJEAN

PINTOR DE LA REAL CASA DE ESPAÑA

PAU, FRANCIA (BAJOS PIRINEOS)

VIDRIERAS HECHAS EN ESPAÑA.

VIDRIERAS DE LA CATEDRAL DE GRANADA.

VIDRIERAS DE SAN JUSTO Y PASTOR DE VALENCIA.

LAS IMPORTANTES VIDRIERAS DE COLORES DE LEQUETIO (VIZCAYA), etc., etc.

Representante en Pamplona

D. Elias Mutiloa, Mercaderes 20

EMULSION DE SCOTT

de Aceite Puro de HÍGADO de BACALAO

Hipofosfatos de Cal y de Sosa.

Es tan agradable al paladar como el leche

Puede tomarse las veces que se quiera. Conviene á Rigido de Bismuto, mas las de los Hipofosfatos.

Cura la Anemia.

Cura la Debilidad General.

Cura la Escrófula.

Cura el Houdanismo.

Cura la Tos y el Estridor.

Cura el Raquitismo en los Niños.

Es preciado por los médicos, en el caso de un grado de debilidad, de falta de digestión, y la superioridad de sus efectos.

D. Manuel S. Castellanos Escriba en Madrid, Calle de la Princesa, 11, y en París y Londres, en el número 11 de la Rue de Valenciennes.

En el extranjero, se vende en todas las Farmacias y Droguerías.

En España, se vende en todas las Farmacias y Droguerías.

En Pamplona, se vende en la Farmacia de Colmenares y Mingo.

De venta en las principales Farmacias y Droguerías.

SCOTT & BOWNE, Quilicura, Nueva York